

RELEM NEWS

CONSEIL DES FRÈRES VISITEURS, 30/10/23



Frères, de gauche à droite: Vicentiu Ghiurca, Europe Central; Gabriele di Giovanni, Italie; Arthur Skoczek, Polonia; Joël Palud, Conseiller Général; José Román Pérez Conde, ARLEP; Alberto Gomez, Belgique Nord; Jean-René Gentric, France et Europe francophone; Habib Zraibi, Proche Orient; Ben Hanlon, IGBM: Irlande, Grande-Bretagne, Malte.

Le Conseil des Frères Visiteurs est composé des Frères Visiteurs titulaires et se réunit trois fois par an.

La réunion du 30 octobre était la première de cette année scolaire et a permis aux Frères de s'informer sur les développements de la vie et de la mission lasalliennes dans la Région.

La guerre qui a commencé le 7 octobre entre Israël et l'État palestinien a marqué la prière et l'attention du Conseil pour le District du Proche-Orient, où, a souligné le Frère Habib, la croissance de la haine et des sentiments de

vengeance chez beaucoup de jeunes Palestiniens est le signe le plus laid d'une guerre qui ne sera pas de courte durée et qui semble éroder le long chemin de paix et de fraternité que tant d'hommes et de femmes de bonne volonté, et la mission lasallienne, avaient créé. Tout le District du **Proche-Orient** fait l'expérience de la fragilité accrue et de la temporalité de la guerre, car les pays voisins, le Liban, la Jordanie et l'Égypte, sont eux aussi, pour des raisons différentes, impliqués et en état d'alerte. La Turquie, pays du même District, n'a plus la présence stable d'une communauté de Frères et souffre encore du tremblement de terre de février dernier ; notre école d'Izmir a dû trouver un autre lieu pour exercer sa mission en attendant les travaux de rénovation et de protection antisismique du lieu d'origine.

Certains Districts (**IGBM, Italie, Pologne et Proche-Orient**) ont vécu leur propre Chapitre de District pendant la période estivale avec les décisions pertinentes, fruit d'une créativité nécessaire, qui ont apporté des nouveautés dans

la gouvernance, l'organisation et la mission lasallienne : l'Équipe Missionnaire Lasallienne, trois Frères et deux Laïcs, dans l'IGBM ; le cheminement synodal des animateurs et des gestionnaires de la Mission en Italie.

La France (FEF) a vécu la Rencontre des Fraternités Lasalliennes où 330 Lasalliens, dont 30 Frères, ont célébré la beauté de la vocation lasallienne commune et différente.

L'ARLEP a partagé la joie de la présence d'un jeune Lasallien de 25 ans qui a commencé sa formation par un postulat dans la communauté de Barcelos, au Portugal, et des Frères Joël et Miguel qui ont fait leur profession perpétuelle. Il y a encore quelque 80 étudiants ukrainiens dans certaines écoles du District d'Europe Centrale, aidés par les réalités locales.

La Délégation de Belgique Nord a renouvelé la Fondation, une entité juridique locale, et a également un nouveau bureau à Groot-Bijgaarden. Dans certains Districts, la question des abus est encore en cours de traitement, ce qui, malgré la grande souffrance causée aux victimes et la blessure à la crédibilité de la Mission Lasallienne, nous a conduits à organiser des structures efficaces, au niveau international, du District et local, afin que nous puissions intervenir rapidement et professionnellement si, malheureusement, d'autres cas venaient à se présenter.

Le Conseil a approuvé le budget pour 2024, a été informé de la préparation et de l'organisation de la prochaine Assemblée de la MEL, dont la première réunion aura lieu en ligne le 18 décembre, et on a rappelé que la Conférence des Visiteurs se tiendra à Iasi, en Roumanie, du 8 au 12 avril 2024.



Le Conseil a été animé et enrichi par le partage de deux projets: celui de la Communauté Molenbeek et celui du Conseil des Jeunes Lasalliens. (voir pages 3 et X).

Les visiteurs ont également abordé la question de la communication interne au sein de la région, et le Frère Joel a indiqué que le site web régional avait été mis à jour.

Visitez le site web de la RELEM :
www.lasalle-relem.org

→ ENGAGEMENTS À VENIR

- | | |
|----------|--|
| 11-12/12 | Conseil de Visiteurs |
| 18/12 | RÈUNION EN LINE
ASSEMBLÉE MEL |
| 2-4/2 | Conseil des Jeunes
Lasalliens |
| 26/2-1/3 | II ASSEMBLÉE MEL |
| 11/3 | Conseil des Visiteurs |
| 8-12/4 | CONFÉRENCE DES
VISITEURS ET CONSEIL MEL |
| 17-20/4 | CONGRÈS ASSEDIL |
| 25-28/4 | FORMATION DE JEUNES
LASALLIENS |

N.B. : un grand merci au Frère Claude Reinhardt pour sa disponibilité à réviser les traductions.

LA COMMUNAUTÉ LASALLIENNE DE MOLENBEEK: SIGNE D'UNITÉ SUR DE NOMBREUSES FRONTIÈRES.



La Communauté, composée des Frères Jesuraj et Juan Pablo, et en attente d'un troisième Frère qui viendra du Burkina, est une communauté chrétienne et lasallienne présente sur les différentes frontières de son territoire. La frontière d'un Distrit très ancien où il n'y a plus de Frère actif ; la frontière dans une société fragmentée entre Wallons et Flamands et celle de la Mission Lasallienne dont l'animation est partagée entre VLP (Belgique du Nord) et AEL (Belgique du Sud) ; la frontière dans un quartier marginal de migrants, de travailleurs, de chômeurs et la frontière autour d'une minorité chrétienne au milieu d'une population à 95% musulmane.

La Communauté est aussi impliquée dans la vie de l'Église, dans le groupe de dialogue islamo-chrétien, dans la pastorale diocésaine de l'éducation et la participation à la Messe des Jeunes.

L'insertion dans le réseau lasallien se vit dans la présence auprès des Frères plus âgés, dans les écoles par des rencontres avec les enseignants, ainsi que dans l'accueil des lasalliens dans la communauté.

La Communauté est reconnue civilement comme ASBL (association sans but lucratif) pour mener à bien sa mission, mais elle a aussi ouvert sa maison



à des associations de la région, pour l'alphabétisation des adultes (grâce à la présence du Frère Edwin, reparti récemment en Colombie), pour des séances de yoga, pour des activités éducatives dans le jardin avec les enfants de la crèche, pour un centre médical pour les personnes vulnérables. La Communauté gère aussi, le soir, "l'école des devoirs", activité de soutien aux adolescents à laquelle participent également trois laïcs, dont un musulman.

Pour l'avenir, la Communauté veut être disponible pour accompagner les adolescents en décrochage scolaire, proposer aux jeunes le projet " KOT ", c'est-à-dire accueillir pendant une certaine période des jeunes qui souhaitent partager la mission et la spiritualité de la Communauté. En février 2024 par exemple, cinq volontaires lasalliens français seront accueillis pendant une quinzaine de jours.

Vous pourrez bientôt suivre l'actualité de la Communauté sur le site : www.lasallemolenbeek.be



Pour l'avenir, la Communauté veut être disponible pour accompagner les adolescents en décrochage scolaire, proposer aux jeunes le projet " KOT ", c'est-à-dire accueillir pendant une certaine période des jeunes qui

ASBL La Salle
AU-DELÀ DES FRONTIÈRES



62, Rue de Quatre Vents,
1080 Molenbeek, Bruxelles
www.lasallemolenbeek.be

LES JEUNES LASALLIENS AU-DELÀ DES FRONTIÈRES

Le Conseil des Jeunes Lasalliens de la RELEM a voulu suivre l'invitation du Supérieur Général qui leur a dit à Lisbonne : " *Hâtez-vous de vivre le rêve de Dieu. Vous êtes notre seule espérance. Vous êtes peut-être jeunes et inexpérimentés, mais vous avez le pouvoir de rêver d'un monde meilleur, d'un monde plus fraternel. Il n'y a rien de plus puissant que l'attrait captivant d'un rêve partagé. Vous pouvez commencer dès maintenant. Soyez le changement que vous voulez voir. Vivez. Aimez. Rêvez.* "

M. Mourad Barsoum, animateur du Conseil des Jeunes Lasalliens de la RELEM et nouveau responsable du Bureau des Volontaires et des Vocations, a présenté aux Frères Visiteurs le projet de Formation et de Solidarité pour que les Jeunes Lasalliens (YL) de la Région puissent se rencontrer et se former de plus en plus au charisme lasallien à travers la vie communautaire et la mission avec et au service des plus vulnérables l'**été prochain**. Pour ce faire, ils ont contacté des communautés vivant aux frontières pour les impliquer dans leur projet : **Melilla**, une communauté La Salle-Marista en territoire espagnol au Maroc ; **Scampia**, une banlieue de Naples où opère la mafia, où vivent les Roms et les décrocheurs scolaires ; **Bayadeya**, une communauté lasallienne en Haute Égypte au service des jeunes dans une zone rurale ; **Molenbeek**, un quartier de Bruxelles, siège de la Communauté européenne, où 95 % des habitants sont musulmans.

Le projet impliquera environ 40 jeunes (18-30+) de tous les Districts Lasalliens et, en plus du temps consacré à la mission, comprendra



également une **formation commune au Caire du 25 au 28 avril**.

Le rêve sous-jacent est de rassembler les jeunes pour que, " par attraction ", l'expérience puisse agir comme une " étincelle " dans les Districts où le Mouvement des Jeunes Lasalliens est moins présent, à travers la vie partagée, la formation, la prière et la mission.

Le projet souhaite également tirer le meilleur parti de la mobilité typique des jeunes pour qu'ils puissent connaître les réalités lasalliennes uniques au-delà de leurs propres Districts afin de tisser une Région " depuis le bas, depuis la base " avec des liens de solidarité et de créativité sans précédent.

C'est un défi que nous souhaitons que les Districts relèvent pour promouvoir la proposition auprès des étudiants universitaires et surtout auprès des jeunes enseignants pour qu'ils " **se mettent en route** ". **Et en marchant, le Seigneur parle, le Seigneur appelle** " (Pape François 5/01/17) afin qu'ils fassent l'expérience vivante, " dans la chair ", de la grandeur, de l'ampleur et de la profondeur " de la vocation chrétienne et lasallienne.

D'autres informations plus précises seront communiquées ultérieurement.



ASSEDIL: COURS DE FORMATION POUR LES DIRECTEURS DE LA RELEM

Trente-cinq directeurs ont participé activement à la 11e réunion de formation des directeurs organisée conjointement par l'ASSEDIL et la RELEM ; venant d'Autriche, de Belgique, d'Égypte, de France, de Jordanie, de Grèce, de Malte, de Palestine et d'Espagne, ils ont tissé des connaissances, des relations et des possibilités de collaboration future.

Les langues ne sont jamais une barrière, même si au début elles ralentissent un peu l'interaction, mais elles sont en fait une possibilité de plus de construire cette Mission que nous, Lasalliens, vivons dans le monde entier.

Après une joyeuse activité de connaissance mutuelle et la présentation de la Maison générale, chaque District s'est présenté afin que les différences, les spécificités culturelles, mais aussi juridiques et de gestion soient connues de tous.

L'identité lasallienne a été le thème qui, comme un prisme lumineux, a été présenté et exploré sous de nombreux angles : les caractéristiques de la foi, de la fraternité et du service, les communautés intentionnelles, le leadership dans la communauté lasallienne, le Nouveau Contexte d'Apprentissage vécu par le District de l'ARLEP, la Pastorale de la Justice du District de France et des pays francophones et l'éducation à la solidarité sont quelques-uns des thèmes qui ont été abordés.

Le travail autour des tables linguistiques ou en groupes mixtes a permis de comparer et d'approfondir les facettes et la richesse des réalités locales dans l'horizon de la Mission et de l'identité lasallienne afin de susciter un plus grand engagement et de combler l'écart entre l'idéal et le réel.

La soirée romaine, les soirées et les apéritifs avec la communauté du Conseil général et celle du Conseil central ont fait grandir la fraternité qui caractérise notre charisme et notre Mission. Merci toujours à tout le Conseil des Assedils qui, depuis 11 ans, avec ténacité et créativité, réalise cette belle expérience qui construit la RELEM.



LES RÉFLEXIONS DES PARTICIPANTS

Être à la Casa Generalizia a été une expérience, visiter le musée La Salle, être devant ses restes et ses habitudes de travail a toujours été un cadeau.

J'ai emporté avec moi le fil conducteur de la grandeur de l'éducation lasallienne et de l'œuvre du fondateur. Les conférences ont été très instructives et m'ont ouvert les yeux sur la signification de La Salle.

La vision globale de La Salle au niveau de la RELEM. La nécessité de commencer à marcher dans la direction de la construction d'une communauté intentionnelle dans ma communauté éducative. La responsabilité d'agir avec les caractéristiques du leadership lasallien. L'intention de continuer à travailler pour les besoins des enfants des " artisans et des pauvres " qui sont à la périphérie de notre ville.

Le temps partagé m'a fait grandir comme éducateur lasallien. Nous avons besoin d'un changement de perspective pour nous occuper de ceux qui sont le plus dans le besoin et j'ai vu que c'est possible si vous ajustez vos yeux.

La dimension internationale de La Salle, l'expérience de connaître d'autres Districts et d'autres réalités dans d'autres pays, je considère que c'est nécessaire pour la vision large d'un leadership, la possibilité de travailler dans un réseau international est très enrichissante et nécessaire.



Une très grande fraternité et une meilleure connaissance du réseau. L'envie de construire des projets avec des établissements de la RELEM pour des rencontres culturelles et sensibilisation à des situations différentes du milieu d'origine sur le plan économique social et culturel.

Les échanges entre collègues, meilleure connaissance du réseau, découverte d'autres fonctionnements d'écoles.

- 1° Les liens qui ont été tissés entre les participants seront éternels!
- 2° L'esprit lasallien qui nous guide depuis le début de notre parcours de chef d'établissement a vraiment été renforcé.
- 3° L'envie de développer davantage des projets internationaux avec les collègues rencontrés. Une motivation supplémentaire nourrie par la rencontre de collègues fantastiques.

Ces 5 jours à l'ASSEDIL ont été une expérience unique pour moi. J'ai pris conscience de l'ampleur du réseau lasallien

La chose la plus importante est que nous servons la même mission. Préparer les étudiants d'aujourd'hui à être les leaders de demain et l'éducation est l'arme la plus puissante pour y parvenir.

Le sentiment d'appartenance, le fait d'être membre d'une grande " famille ", l'espoir et la foi parce que beaucoup de gens partagent les mêmes rêves et servent la même mission.

Je me concentrerais davantage sur la création de liens avec d'autres écoles lasalliennes locales et d'autres écoles lasalliennes dans d'autres pays.

JM. Jean-Marie Balleghien, District France et Europe francophone, représentant de la RELEM dans le nouveau CIAMEL

Après avoir dirigé deux établissements lasalliens, dans le Nord de la France puis en région parisienne, je suis depuis 2018 l'adjoint du Frère visiteur, Jean-René GENTRIC. Ma mission consiste principalement à coordonner l'équipe des responsables du réseau La Salle France : les personnes qui accompagnent les établissements dans les régions (les Délégués de tutelle) et les personnes en charge d'une responsabilité nationale (les Délégués aux Fraternités, à la formation, aux finances, etc.). Comme laïc, je participe au Conseil de district et je travaille avec les Frères visiteurs. J'accompagne le Conseil MEL de Grèce et je suis membre du Conseil MEL de la RELEM.

